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文体新闻 体育

国家体育馆内，中国残奥冰球队的队员们行色匆匆——这里是北

京冬残奥会的唯一比赛场地，留给他们的官方训练时间只有一个小时。

熟悉场地、演练战术……一个小时的时间真的很紧，所以要分秒

必争。

和普通冰球比赛不同，残奥冰球队员需要将自己固定在特制的冰

橇上，球杆较尖的一端用来推行冰橇，用像船桨的一端击打冰球。这对

选手的上肢力量和平衡能力提出了很高的要求。

中国残奥冰球队2016年才成立，2018年首次参加国际比赛，就赢

得了残奥冰球世界锦标赛C组冠军，一年后在柏林世锦赛B组中获得

了第三名。去年9月，中国残奥冰球队以五战全胜的战绩获得世锦赛B

组冠军，将在2022-2023赛季晋级A组。

北京冬残奥会上，中国队已经完成了两场比赛，均取得了胜利。

特派记者 李铭珅（本报北京今日电）

材캪뚬닐냂톡쫖탞웷닄

在加拿大，李亚亚很快凭借良好

的工作能力获得业内认可，也确实如

当初期待的那般，通过自己的努力给

当地的残疾人提供了不少帮助。而

在一次多伦多社区的残疾人慈善运

动会上，更让他感受到了残奥运动员

的不易。

在那场运动会中，主办方设置了

体验环节，爱好体育的李亚亚自然没

有错过机会，体验的结果也给了他不

小的震撼。李亚亚记得，在尝试盲人

跑步时，从眼睛被蒙上的那一刻起，

他的身体就像一台停滞了的机器，不

知道该如何运转。“虽然身旁有引导

员，但我一直没能适应这样的环境，

找不到跑步的节奏。”他说。那一刻，

这位业务能力出众的技师才真正感

受到残疾人运动员在赛场上需要面

对的艰难险阻，“我感觉自己30米都

移动不了，他们要绕着场地跑好几

圈。还有轮椅篮球，看起来不是非常

难操作，但亲身体验后才了解，控制

轮椅方向是一件很有难度的事。”在

那场慈善运动会后，李亚亚做了决

定，有机会的话，一定要到赛场为残

疾人选手提供更好的服务。

实现心愿的机会很快来到，作为

残奥会的合作伙伴，李亚亚所在的企

业向员工发出奥运服务意向邮件，他

毫不犹豫地填写了个人信息。“这次

冬残奥会在我的祖国举办，我更应该

贡献自己的力量，展现国人的风采。”

北京冬奥会上，短道速滑选手利
用二次出发前的短暂时间临时调整冰
刀的场景，曾成为首都体育馆内一道
特别的风景。激战正酣的冬残奥赛场
内外，使用专业工具为轮椅和义肢“动
手术”的技师，同样十分“金贵”。

李亚亚是北京冬残奥会赛区器材
维修点的工作人员，几乎每一位将轮
椅或义肢交给他的运动员，离开时脸
上都会露出满意的笑容。他坦言：“看
见选手的笑容，就是我们工作最大的
价值。”

李亚亚这次是跟随奥托博克公

司的团队来为冬残奥会服务的。据

他介绍，此次他们在北京、张家口和

延庆三个赛区都设置了专门的器材

服务点，“过几天我会去支援一下北

京赛区，那边的任务比较重。”谈及自

己与运动、与奥运结缘的过程，这个

常年在海外工作的技师透露，体育在

自己的人生中，一直起着非常重要的

作用。

“我小时候是练游泳的，在昆明

游泳队、火车头游泳队都练过一段时

间。”李亚亚说，“它让我学会了不放

弃和坚持到底的精神，这对我是非常

重要的激励。”虽然李亚亚的专业游

泳训练没能延续，但体育的种子已在

他心中埋下。也是这个原因，他在升

学时，将体育院校的运动康复学作为

自己专业的第一选择。

毕业后，李亚亚如愿进入运动康

复领域工作，成为运动员背后那个必

不可少的依靠。几年后的一次机缘

巧合，他获得了前往加拿大工作的机

会，并与轮椅义肢等器材“亲密接

触”。当时他的想法很简单，尽自己

所能为残疾人这一特殊群体提供更

多帮助，从那一刻起，李亚亚与冬残

奥会之间的连线，悄然开启。

来到北京后，李亚亚首先

被派到以雪上项目为主的张家

口赛区，参与运动员器材的调

整和修复服务。据他介绍，目

前张家口赛区的器材处每天9

点开始服务，一直延续到下午

比赛结束，“这几天比赛密度不

大，基本到（下午）2点半或者3

点就结束了。”

这几个比赛日工作下来，李

亚亚最大的感触，除了选手的拼

搏精神，还有器材维修中细节的

重要性。“上周日，刚刚夺得冬残

奥会越野滑雪女子长距离（坐

姿）金牌的杨洪琼来调整器材，

她希望我们将她的冰椅调宽一

些。”李亚亚回忆，他和几个同事

很快量出了器材的尺寸，并就不

同方向的使用感觉，乃至固定螺

丝所在的位置，与新科冬残奥冠

军进行了细致的探讨。“到了赛

场上，真正和器材为伴的，还是

运动员，所以我们要做的，是尽

量把每一个与器材有关的细节

都做到最好。他们站上这片赛

场，已经非常不易，我们作为服

务人员，也要将心比心，争取让

所有选手带着希望来，带着笑

容离开，真正享受奥运会的旅

程。”李亚亚说。

北京冬奥会和冬残奥会，不

仅让运动员有了参与奥运、享受

奥运、感知奥运的机会，也让全

世界进一步了解中国。对于这

一点，李亚亚有着最深的感受。

“来北京的飞机上，我旁

边坐的是一位来自芬兰

的同事。”李亚亚回忆，

飞机落地时，这位同

事被北京的景致震撼

了。“受制于媒体

报道和疫情对旅

游业的影响，其实有不少外国

朋友对中国的情况并不了解，

这次冬奥会和冬残奥会就是

一个非常好的机会。”李亚亚

说，从国内航空公司的服务，

到机场冬奥会专属通道的设

置；从宽敞方便的接送巴士，

到良好的住宿和餐饮条件，都

将这些年中国日新月异的发

展和不俗的大赛承办能力，展

现给了更多朋友。

“这次我们的团队里有30

多个外国同事，他们回去之后

会把看到、感受到的一切告诉

身边的亲友，这背后至少有30

多个家庭，再经过辐射，影

响的面可能更大。”李亚亚

说，他相信2022年冬残奥

会后，会让更多人刷新对

中国的印象。

本报记者 陆玮鑫

从小与体育结缘

亲身体验知不易

服务工作重细节

台前幕后

■ 李亚亚（右）正在维修轮椅

■ 越野滑雪女子长距离（坐姿）冠军杨洪琼也曾接受过李亚亚的服务
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